

Factores asociados al proceso de denuncia en mujeres adolescentes víctimas de violación

Associated Factors to Reporting Process of Rape in Adolescent Women

Electra González Araya¹
Temístocles Molina González²

Resumen

Antecedentes: La severidad de los efectos que la violación provoque en una adolescente dependerá de una serie de variables tanto personales, familiares, variables relacionadas con la violación misma, pero un elemento importante para aliviar el daño causado a la víctima y ayudar a su tratamiento es efectuar la denuncia y lograr con esto la sanción para el agresor.

Objetivo: Determinar los factores asociados al proceso de denuncia de la violación en un grupo de mujeres que sufrieron violación en su niñez o adolescencia atendidas en un Centro Universitario de Atención en Salud Sexual y Reproductiva.

Material y método: Se estudió un grupo de 225 adolescentes con antecedente de violación. A todas ellas se les aplicó un cuestionario al ingreso y entrevistas y visitas domiciliarias posteriores. Se estudiaron variables personales y familiares seleccionadas. Se realizó análisis uni, bivariado y OR para explicar las variables seleccionadas y denuncia efectuada. Se utilizó los software EPI-INFO 6.0 y STATA 8.0.

Resultados: La violación intrafamiliar se asoció a: violación reiterada, que ocurriera en el hogar de la adolescente y el agresor, rabia y odio como reacción a la violación, amenaza o intimidación como factor asociado a la violación, amenaza del agresor como razón de denuncia tardía, y como razón para no denunciar que el agresor sea un familiar. La violación extrafamiliar se asoció a que la violación fuera única, que ocurra en el trayecto entre la casa y el colegio, que el temor a enfrentar a los padres y tutores sea la razón para que la denuncia sea tardía y desconfianza de la justicia como razón de no denuncia.

Las variables asociadas con la no denuncia fueron: no estudiante, antecedente de maltrato, y reacción de rabia y odio contra el agresor. Al estratificar por tipo de violación la diferencia es más marcada para la violación extrafamiliar.

Palabras Clave: violación, adolescencia, denuncia, consecuencia.

Abstract

Background: The severity of the effects caused by rape will depend on a series of personal, family variables as others related to rape itself, but an important element to relieve damage caused to the victim and support her treatment is to make a formal complaint and thus to get the aggressor punishment. Aim: To determine the factors related to the formal complaint process of the rape in a group of women who suffered rape during childhood or adolescence.

Recibido el 15 de abril de 2008. Aceptado el 05 de junio de 2008.

1 Asistente Social, Master in Population Research, Prof. Asistente. Centro de Medicina Reproductiva y Desarrollo Integral de la Adolescencia. Facultad de Medicina. Universidad de Chile. Correspondencia a: evgonzalez@med.uchile.cl

2 Estadístico, Magister en Bioestadística, Prof. Asistente. Centro de Medicina Reproductiva y Desarrollo Integral de la Adolescencia. Facultad de Medicina. Universidad de Chile

Material and methods: A group of 225 adolescent women with rape record was studied. A questionnaire was applied to all of them at the first visit to CEMERA and interviews and home visit were performed afterwards. Uni, bivariate and OR analysis to explain the selected variables and the formal complaint were performed. EPI-INFO 6.0 and STATA 8.0 softwares were used.

Results: Intrafamiliar rape was associated to: repetitive rape, that take place at adolescent and aggressor home, rage and hate as an after-rape reaction, threat and intimidation as a factor related to rape, delayed formal complaint due to aggressor threat and, also the fact that the abuser is a relative is a reason for not making the formal complaint. Extrafamiliar rape was associated to: unique, that happens during the home-school way, fear to parents is a reason for the delay of the formal complaint. Variables related to the non making formal complaint were: victim was not a student, she has maltreatment record and she expresses rage and hate against aggressor. This difference was more relevant for the extrafamiliar rape.

Key Words: Rape, adolescence, formal complaint, consequence.

INTRODUCCION

Se describe que los y las niñas abusados sexualmente son particularmente vulnerables al abuso, a que éste sea reiterado y que se prolongue en el tiempo. De acuerdo a los estudios de diversos autores, el riesgo de abuso sexual tiende a aumentar en aquellos niños y niñas que provienen de familias que se caracterizan por disfunción marital, monoparentalidad, pobre relación padre-hijo y problemas de desajuste parental (1-3). En general, son niños que tienen una temprana vida caótica y disfuncional, pobres modelos parentales, presentan necesidades de afecto y atención no satisfechas, tienen una inadecuada información de lo que es la sexualidad sana, sufren maltrato físico o son también víctimas propicias de abuso sexual por parte de guardadores o de otros niños mayores.(4-7).

De acuerdo a lo que muestran diversos estudios existe una gran variabilidad en la prevalencia del abuso sexual en mujeres, pero se estima que es entre 10 a 59%, dependiendo del tipo de abuso sexual, del año en que se efectuó el estudio y el grupo etario en que se hizo el estudio, es decir, si fue en escolares, adolescentes o población adulta. Así, estas prevalencias permiten examinar solo una punta del iceberg ya que la literatura internacional indica que solamente el 3% de los casos es reportado (4,6,8-17).

En nuestro país no existe un registro nacional unificado de los datos que se ingresan en los servicios e instituciones que atienden a víctimas de estos delitos. Las estadísticas que se registran es a partir de las denuncias efectuadas por las víctimas y los datos que se publican son los que provienen del Servicio Médico Legal y que son solo una punta del iceberg. El Servicio Médico Legal a contar del año 1981 empieza a registrar en forma separada y sistemática las pericias clínicas por delitos sexuales solicitadas por los Tribunales. Una revisión de los Anuarios del Servicio Médico Legal (18) permite conocer que, entre los años 1981 a 2005 se registraron 22.647 pericias clínicas por abuso sexual, 14.606 pericias por violación y 1481 por sodomía para todas las edades sólo en la Región Metropolitana. (No aparecen registros de pericias por sodomía desde el año 1997 en adelante).

Estos registros muestran también un aumento sostenido de las pericias clínicas por abuso sexual (abuso deshonesto) y violación, fenómeno que indica que las denuncias han aumentado pero no permite asegurar que ha habido un incremento en la comisión de estos delitos. Por otro lado, las pericias clínicas por sodomía han marcado una disminución sostenida a contar del año 1985, período que coincide con la aparición de las primeras informaciones del Ministerio de Salud en relación al tema VIH/SIDA. En los años siguientes a 1996 no aparecen registros por estas pericias.

En cuanto a la edad mas vulnerable para las agresiones sexuales fue entre 10-19 años con 43,3%, le sigue entre 5-9 años con una frecuencia de 25,8%. 20-29 años con una frecuencia de 12,5%, 30-39 con 4,8% y sobre 40 años, 2,8%. Al analizar por tipo de agresión se observa que en el abuso sexual la edad mas vulnerable fue entre 5-9 años con un 39,2%, para la violación la edad mas vulnerable resulto ser entre 10 y 19 años con una frecuencia de 53,4% (18).

Para todos las agresiones el padre resulta ser el agresor en el 10,1%, familiares 21,5%, vecino 7,9%, otros conocidos 37% y desconocido el 23,5%. Al analizar por tipo de agresión se observa que en la violación el padre representa el 6,6% y en el abuso sexual el 12,6%. Otros familiares en la violación es el 16,5% y en el abuso sexual sube a 25%. Mientras que el agresor desconocido alcanza el 36,3% en las violaciones y 15% en el abuso sexual (18). Si bien sólo entre el 3 y 10% de los casos de abusos sexuales se denuncian esto no significa que estas denuncias terminen en sentencia para el inculpado ya que según el Centro de Atención de Víctimas de Atentados Sexuales solo el 3,3% termina con una sancion penal para el agresor.

Efectuar la denuncia, el contar el abuso y la respuesta a la denuncia es un aspecto critico de la experiencia de las victimas de abuso sexual. El proceso de revelar el abuso sexual como la respuesta de la familia y de los y las profesionales que atienden estos casos trae consecuencias para la victima porque esta respuesta puede ayudar a su recuperacion o al contrario puede provocarle mas trauma. La severidad del daño de la violación en una adolescente dependerá de una serie de variables tanto personales, familiares, variables relacionadas con la violación misma, pero un elemento importante que puede aliviar el daño causado a la víctima y ayudar a su tratamiento es efectuar la denuncia y lograr con esto la sanción para el agresor.(20-24).

En este contexto es de suma importancia explorar e investigar los factores que se asocian al proceso de la denuncia en la violación en niñas y adolescentes para elaborar programas y políticas que favorezcan la

denuncia, esclarecimiento y reparación de este evento que tan graves consecuencias y sufrimientos trae para la vida de estas mujeres y sus familias.

El objetivo del presente estudio fue determinar los factores asociados al proceso de denuncia de la violación en un grupo de mujeres que sufrieron violación en su niñez o adolescencia.

MATERIAL Y METODO

Diseño de estudio transversal y analítico. El universo de estudio estuvo constituido por adolescentes mujeres que consultaron en el Centro de Medicina y Desarrollo Integral del Adolescente, CEMERA. Se incluyeron en el estudio las adolescentes que habian sufrido violación. Una entrevista estructurada, diseñada como instrumento para atención de adolescentes y como instrumento de recolección de información para investigación se les aplico en la primera consulta. Las adolescentes y las madres o tutoras firmaron un consentimiento informado donde se les explico que los datos recogidos serian utilizados en investigacion protegiendo sus identidades. Las variables estudiadas fueron: edad a la violación, actividad, discapacidad (física o mental), maltrato familiar (fisico), figura de crianza, repitencia o atraso escolar (uno o mas años), tipo de violación (violación intrafamiliar definida como aquella violación perpetrada por algún miembro de la familia primaria, padre, padrastro, hermano o de la familia extendida, abuelo, tío, primo, vivan o no vivan en el mismo hogar de la adolescente, violación extratrafamiliar definida como aquella violación perpetrada por algún adulto conocido o desconocido), duración de la violación (única o reiterada), uso de la agresión física o amenaza, lugar de ocurrencia de la violación, reacción a la violación, denuncia efectuada, momento en hacer la denuncia, resultado de la denuncia, para medir el nivel socioeconómico se aplico la escala de graffar.

Estadística: Los resultados para las variables medidas en forma nominal fueron expresados en porcentajes. Se realizo analisis uni, bivariado y OR para explicar las variables seleccionadas y denuncia efectuada. Se utilizo los software EPI-INFO 6.0 y STATA 8.0.

RESULTADOS

Los resultados corresponden a 225 mujeres adolescentes que presentaron antecedente de violación. Un 52% de ellas fueron referidas desde el Instituto Medico Legal, un 31% desde los Servicios de Salud, un 8,5% de Hogares de Protección, y 8,5% por otros diversos profesionales. El 24% de las adolescentes procedían desde Regiones y a raíz de develarse la violación fueron trasladadas a Santiago. El nivel socio-económico fue bajo. El 40% de los casos correspondió a violación intrafamiliar y el 59,6% a violación extrafamiliar. Todos los caso de violación ocurrieron antes de la vigencia de la Ley 19.617 que modifica el Código Penal, el Código de Procedimiento Penal y otros cuerpos legales en materias relativas al delito de violación que entró en vigencia el 12 de Julio de 1999.

Las variables violación reiterada, (80,2% versus 44%), ocurrencia de la violación en el hogar de la adolescente y el agresor, (59,3% versus 1,5%), rabia y odio como reaccion a la violación, (64,5% versus 46,3%), amenaza o intimidación como factor asociado a la violación, (85,2% versus 57,5%), amenaza del agresor como razón de denuncia tardía, (64,5% versus, 53,3%), porque el agresor es familiar como razón para no denunciar, (91,3% versus 0%) se asociaron a violaciónn intrafamiliar.

Las variables, que haya sido única (56% versus 19,8%), que ocurra en el trayecto entre la casa y hogar, (41% versus 8,8%), el temor a enfrentar a los padres y/o tutores como razón de denuncia tardía, (32,1% versus 12,9%), y desconfianza de la justicia como razón de no denuncia, (37,8% versus 8,7%), se asociaron a violación extrafamiliar.

TABLA 1:
DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL DE VARIABLES ASOCIADAS AL PROCESO DE LA DENUNCIA SEGÚN TIPO DE VIOLACIÓN

Variables	Categorías	Intra familiar N=91	Extra familiar N=134	Total	P
Duración violación	Única	19,8	56,0	41,3	0.00
	Reiterada	80,2	44,0	58,7	
Lugar de ocurrencia	Hogar adolescente	14,2	13,2	13,8	0.00
	Hogar adolescente y agresor	59,3	1,5	24,9	
	Hogar agresor	18,7	18,7	18,7	
	Trayecto casa/colegio	8,8	41,0	28,0	
Reacción a la violación	Otro lugar	0	7,5	4,4	0.05
	Miedo	17,6	29,1	24,4	
	Rabia, odio	64,8	46,3	53,8	
	No quiere recordar	12,1	17,9	15,6	
Denuncia efectuada	Vergüenza	5,5	6,7	6,2	0.89
	Si	72,5	72,4	72,4	
Factor asociado	No	27,5	27,6	27,6	0.00
	Agresión física	14,8	42,5	31,5	
Tiempo denuncia	Amenaza/intimidación	85,2	57,5	68,5	0.06
	Inmediata	4,5	13,4	9,8	
Razones denuncia tardía	Tardía	95,5	86,6	90,2	0.00
	Temor enfrentar a padres o tutores	12,9	32,1	24,0	
	Amenaza de agresor	64,5	53,6	58,2	
	Agresor es familiar	17,7	1,2	8,2	
Resultado denuncia	Otros	4,8	13,1	9,6	0.28
	Agresor detenido	31,3	18,1	23,6	
	Agresor inubicable	13,4	16,0	14,9	
	Proceso detenido por falta de pruebas	37,7	48,9	44,1	
	Retiro denuncia	6,0	3,2	4,3	
Razones de no denuncia	Sobreseído	11,9	13,8	13,0	0.00
	Agresor desconocido	0	29,7	18,3	
	Agresor es familiar	91,3	0	36,7	
	Desconfianza de la justicia	8,7	37,8	26,7	
Otro	0	29,7	18,3		

La menor edad se asoció a violación reiterada (36,4%) (OR=3.52). Al estratificar por tipo de violación esta diferencia se mantiene en la violación extrafamiliar (OR=3.39). El maltrato se asoció a la violación reiterada (47%) (OR:2.28) Al estratificar por tipo de violación esta diferencia se mantiene para la violación intrafamiliar (OR:3.84)

TABLA 2:
DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL DE LA EDAD A LA VIOLACIÓN, MALTRATO PREVIO SEGÚN DURACIÓN DE LA VIOLACIÓN POR TIPO DE VIOLACIÓN

Variable	Categ.	Duración de la violación		OR	LC	P	Estratificación Según tipo de violación
		Reiterada N=132	Única N=93				
Edad a la violación	7 a 12 años	36,4	14,0	3.52	1.68 -7.46	0.00	Extrafamiliar OR: 3.39 P=0.01
	13 a 18 años	63,6	86,0				
Maltrato previo	Si	47,0	28,0	2.28	1.24 -4.22	0.00	Intrafamiliar OR:3.84* P=0.02
	No	53,3	72,0				

La repitencia escolar se asocio lugar de ocurrencia fuera del hogar (63,4% versus 47,1%) (OR:1.94). Al estratificar por tipo de violación no mostró diferencia. La menor edad se asoció a lugar de ocurrencia en el hogar (44,8% versus 14,5%) (OR:4.79). Al estratificar por tipo de violación esta diferencia se mantiene en la violación intrafamiliar (OR:4.94). Antecedente de maltrato en la adolescente se asocio a lugar de ocurrencia fuera del hogar (54% versus 30,5%). Al estratificar por tipo de violación no mostró diferencia.

TABLA 3:
DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL ATRASO ESCOLAR, EDAD A LA VIOLACIÓN Y MALTRATO PREVIO SEGÚN LUGAR DE VIOLACIÓN Y TIPO DE VIOLACIÓN

Variable	Categorías	Lugar violación		OR	LC	P	Estratificación Según tipo de violación
		Fuera del hogar N=131	Hogar adolescente N=87				
Atraso escolar	Con atraso	63,4	47,1	1.94	1.08-3.50	0.01	Sin diferencia
	Sin atraso	36,6	52,9				
Edad a la violación	7 a 12 años	14,5	44,8	4.79	2.39-9.68	0.00	Intrafamiliar OR:4.94 P=0.00
	13 a 18 años	85,5	55,2				
Maltrato previo	Si	54,0	30,5	2.6	1.46-4.91	0.00	Sin diferencia
	No	46,0	69,5				

La menor edad se asoció a la amenaza al momento de la violación (31,6% versus 17,1%) (OR:2.23) mientras que la mayor edad se asoció a violencia física (82,9% versus 68,4). Al estratificar por tipo de violación no mostró diferencia.

TABLA 4:
DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL DE LA EDAD A LA VIOLACIÓN SEGÚN FACTORES ASOCIADOS POR TIPO DE VIOLACIÓN

Variable	Categorías	Factores asociados		OR	LC	P	Estratificación Según tipo de violación
		Violencia física N=70	Intimidación N=152				
Edad a la violación	7 a 12 años	17,1	31,6	2.23	1.05-4.84	0.02	Sin diferencia
	13 a 18 años	82,9	68,4				

La denuncia no efectuada se asoció a la categoría no estudiante de la niña (38,7% versus 20,9%) (OR:2.40). Al estratificar por tipo de violación esta diferencia se mantiene para la violación extrafamiliar (OR:23.2). Antecedente de maltrato familiar se asoció a la no denuncia de la violación (51,6% versus 34,4%) (OR:2.04). Al estratificar por tipo de violación esta diferencia se mantiene para la violación extrafamiliar (OR:4.0).

La denuncia efectuada se asoció a la reacción de rabia y odio contra el agresor que experimentaron las niñas (58,9% versus 40,3%). Al estratificar por tipo de violación esta diferencia se mantiene.

TABLA 5:
DISTRIBUCIÓN PORCENTUAL ACTIVIDAD, MALTRATO Y REACCIÓN A LA VIOLACIÓN
SEGÚN DENUNCIA EFECTUADA POR TIPO DE VIOLACIÓN

Variable	Categorías	Denuncia efectuada		OR	LC	P	Estratificación Según tipo de violación
		No N=62 27,6%	Si N=163 72,4%				
Actividad	No estudia Estudia	38,7 61,3	20,9 79,1	2.40	1.20-4.78	0.01	Extrafamiliar OR:23.2 P=0.05
Maltrato	Si No	51,6 48,4	34,4 65,6	2.04	1.07-3.88	0.00	Extrafamiliar OR: 4.0 p<0.05
Reacción a la violación	Rabia, odio Miedo, otro	40,3 59,7	58,9 51,1	0.47	0.25-0.89	0.01	Extrafamiliar OR: 3.12 p=0.01

Las variables edad al consultar, escolaridad, figura de crianza, filiación, número de hermanos, disfunción familiar, edad del padre y madre, actividad padre y madre, escolaridad padre y madre, discapacidad, alcoholismo paterno, madre adolescente, violación con resultado de embarazo, actitud ante el embarazo no mostró asociación con denuncia efectuada o no.

DISCUSION Y COMENTARIOS

Los resultados de este estudio muestran que dos tercios de las adolescentes que sufrieron violación efectuaron la denuncia judicial, pero ésta fue efectuada muy tardíamente. El que fuera efectuada tardíamente tuvo un efecto negativo en el resultado del proceso, debido principalmente a que se perdieron antecedentes probatorios indispensables para la identificación y tipificación del delito mismo. Una razón importante que explica la demora en hacer la denuncia tuvo que ver con la amenaza del agresor, y ésta en especial ocurrió en la violación intrafamiliar. En este grupo la violación fue casi siempre reiterada, bajo intimidación y en el hogar de la adolescente, lo que implicó la presencia y constante amenaza del agresor, situación que favoreció la demora.

La edad es una variable muy importante a considerar cuando se evalúa a una víctima de violación. Cuando se analizó la edad en relación al uso de agresión física se observó que a mayor edad de la niña mayor es la probabilidad que la violación que sufrió fuera acompañada de violencia física. La menor edad puede ser un factor que protege a las niñas para

que se emplee además la violencia física pero es un factor asociado a que la violación sea reiterada y en el propio hogar de la adolescente, por lo que el hogar se transforma en un lugar de gran riesgo para la comisión del delito.

La violación extrafamiliar ocurre con mayor frecuencia en el trayecto de la casa al o desde el colegio. El lugar de trabajo fue también un lugar de riesgo para aquellas adolescentes que estaban trabajando.

En el 80% la violación fue reiterada, en lapsos de tiempo que se extendieron de meses a años de exposición a la violación. A mayor tiempo de exposición a la violación mayor puede ser el daño y las secuelas psicológicas y sociales que este evento puede provocar en la vida de una niña o adolescente.

Los resultados también muestran que la repitencia o la deserción escolar aumenta el riesgo de violación reiterada para la adolescente.

La adolescente que estudiaba al momento de la violación tiene mayor probabilidad de efectuar la denuncia, esta tendencia fue mayor en la violación extrafamiliar. Mayor proporción de adolescentes desertoras indican la amenaza como razón para demorar la denuncia. Las adolescentes que no estudian tienen mayor riesgo de demorar la denuncia por amenaza del agresor.

La violación reiterada se asocia al antecedente de maltrato familiar previo y el maltrato se asoció a menor probabilidad de denuncia.

La forma como las adolescentes reaccionan frente a la violación está relacionada con varios factores como las consecuencias y formas en que ocurrió el evento, lo que hizo y sintió durante la violación, quién o quienes fueron los agresores, si éste fue detenido y juzgado y encarcelado, etc.

El porcentaje de adolescentes que experimentó sentimientos de mucha rabia y odio no sólo lo experimentó contra el agresor sino también expresaron rabia hacia sus madres y tutoras porque no las protegieron y en algunos casos sentían que habían facilitado el abuso, estos sentimientos perduraron en el tiempo incluso en períodos de años de ocurrido el hecho traumático. En este grupo hubo mayor probabilidad que la denuncia fuera realizada.

El grupo que expresó sentimientos de miedo y temor, no sólo hacia los hombres, a salir sola, o a quedarse sola, sino expresó miedo a las consecuencias de la violación, miedo a que el abuso se repitiera en el futuro, miedo a las represalias del agresor por haber descubierto el hecho. Estos miedos se manifestaron a nivel consciente como en otras ocasiones a nivel inconsciente, por ejemplo, pesadillas. Estas reaccionaron no influyeron en la probabilidad de efectuar o no la denuncia.

Pero independiente de las reacciones expresadas y si éstas influyeron o no en la denuncia, todas ellas se sintieron como un producto dañado, sentían que habían sido dañadas para siempre aún cuando no se había utilizado violencia física y no habían como consecuencia traumas físicos. Algunas manifestaron su preocupación si podrían funcionar de manera normal al llegar a la adultez.

Llamó la atención un grupo de ellas que además se sentían culpables, culpables por romper una promesa de secreto al denunciar el hecho, por no haberlo denunciado antes, por las consecuencias legales, económicas, sociales para la familia y la alteración de la dinámica familiar al revelarse el traumático evento.

Se sentían culpables por haber sido de alguna manera accesibles a la violación y de las consecuencias de ésta. Las adolescentes que efectuaron la denuncia se sintieron tremendamente asustadas y desoladas al tener que enfrentar un sistema jurídico-policial verdaderamente complejo, frío y descoordinado. Por ejemplo el tener que someterse a interminables interrogatorios ante la policía, después en el Tribunal, en el Servicio Médico Legal fue verdaderamente traumático para ellas. Se sintieron más objetos de estudio puestas en manos de profesionales no especializados que sujetos de atención con derecho a la información de lo que estaba ocurriendo y atendidas en sus necesidades emocionales.

En conclusion de acuerdo a los resultados de este estudio los factores que explicarían el bajo volumen de las denuncias en los casos de violación en niñas y adolescentes son:

- a) Dependencia de la víctima del agresor en la violación intrafamiliar, la familia hace un balance de las ventajas y desventajas de hacer o no la denuncia y si este balance es desventajoso puede influir para que no se efectúe la denuncia.
- b) Por estar la víctima bajo amenaza del agresor, estas amenazas de daño grave podían recaer sobre ella o sobre personas ligadas a ella por vínculo de parentesco o afectividad.
- c) Miedo a la reacción de padres o tutores, con frecuencia se observó que las adolescentes experimentaron mucho miedo a enfrentar la reacción de padres o tutores porque pensaban que no les iban a creer, a que podían recibir castigo, más aún que podían ser culpadas por facilitar o estimular la violación sexual.
- d) Mucho temor a la estigmatización social, del barrio o vecindario, del establecimiento escolar, de los amigos, de la propia familia.
- e) Temor al comportamiento insensible de las autoridades o instancias judiciales, de la actitud fría e impersonal del actuario, quien con frecuencia puso en duda sus declaraciones, y los datos aportados y esto muchas veces por inconsistencias propias de la situación traumática que vivió que no les permitieron recordar los detalles.

- f) Percepción del Juez como alguien lejano e inaccesible y desconocimiento de las medidas que tomo éste (ej. detención por 5 días del inculcado y después quedaba libre).
- g) Trabas en los mecanismos de investigación, ausencia o demora del parte judicial, porque la confesión del inculcado en instancias policiales tales como Investigaciones o Carabineros debía ser ratificada en el Tribunal y ahí declaraba que había sido sometido a presiones indebidas para confesar.
- h) Percepción atemorizante de los Tribunales del Crimen, edificios viejos, sucios, largas esperas, falta de privacidad para la toma de declaración, en salas comunes con otros declarantes, declaración conjunta con el inculcado.
- i) Bajo índice de esclarecimiento del delito y de sentencias condenatorias, por lo que no se logra la indemnización, reparación ni compensación para la víctima. Este fue un factor importante, la mayoría de las víctimas y sus familias quedaron frustradas porque se involucraron en largos procedimientos judiciales que al final terminaron en casos cerrados por falta de pruebas o simplemente en sobreseimiento del inculcado.

Este bajo índice de esclarecimiento del delito se puede explicar por las dificultades en comprobar la violación, por la naturaleza misma de ésta, por la ausencia de testigos presenciales, por la no concurrencia del inculcado, por mayor o menor credibilidad de la víctima, por la demora en hacerse la denuncia, por la ausencia de pruebas sustanciales, peritajes y evidencias que pudieron resultar en pruebas importantes en la tipificación del delito y en la identificación del agresor (exámenes de sudor, semen, saliva, pelos, sangre, etc.)

CONCLUSIÓN

Los resultados de este estudio indican que la mayoría de las adolescentes que sufrieron violación no pudo obtener indemnización, reparación y compensación por el daño causado, ya sea por las dificultades procesales que hicieron interminables las causas, (incluso algunas de ellas duraron años sin llegar a

establecerse la sanción para el agresor), o porque se vieron presionadas a retirar la demanda por amenazas o por el costo económico que significó para la familia continuar el proceso.

Lograr que se respete el derecho de las víctimas de violación a tener una información adecuada de los trámites a los que será sometida, derecho a un trato digno, a una defensa jurídica eficaz y gratuita, a una asistencia integral por parte de profesionales realmente capacitados en la temática, y el derecho a lograr una indemnización, reparación y compensación real ayudaría de manera importante a incrementar el volumen de las denuncias por violación en nuestro país.

Referencias

- 1.- MONTERO DE SÁNCHEZ NANCY, "La familia del niño víctima de abuso sexual, Revista NIÑOS, 1991, Vol XXVI(73): 60-70.
- 2.- MONTERO DE SÁNCHEZ NANCY, "Los Menores como víctimas de abuso sexual", Revista NIÑOS, 1989, vol XXIV(68): 21- 34.
- 3.- KEMPE R. S., KEMPE H. "The Common Secret: Sexual Abuse in Children and Adolescents" New York WH Freeman, 1984.
- 4.- FERGUSSON ET AL. "Childhood Sexual Abuse and Psychiatric Disorder in Young Adulthood: 1. Prevalence of Sexual Abuse and Factors Associated with Sexual Abuse" J. Am. Acad. Adolesc. Psychiatry, 1996, 34:10.
- 5.- MC CIELLAN JON, "Age of onset of sexual abuse: Relationship to sexually inappropriate behaviors" J Am Acad Child Adolesc Psychiatry, 1996, 34: 10-15.
- 6.- FINKELHOR DAVID, "Epidemiological Factors in the Clinical Identification of Child sexual abuse", Child Abuse and Neglect, 1996, vol 17:67-70.
- 7.- MASSIE MONIQUE, M.S.W.Y JOHNSON SHIRLEY, PH.D. "The importance of Recognizing a History of Sexual Abuse" Journal of Adolescent Health Care, 1989, 10:184-191.
- 8.- GRAYN., VALENZUELA., PREMINGER R. Y COLS. "Abuso Sexual en Adolescentes: Estudio descriptivo sobre violación e incesto en mujeres estudiantes de la R. Metropolitana", Colectivo Mujer Salud y Medicina Social, Comusains Achnu, 1995.
- 9.- FLORENZANO R., PINOP., KAPLÁN MYBURROWS J., Frecuencia de Maltrato Infantil y Sexual en

- Escolares de Santiago de Chile:Antecedentes Familiares y Consecuencias. *Rev Psiquiatría*,1995; (12)2:60-66,1995.
- 10.- WOODLING B, EVANS J, BRADBURY M, Agresión sexual:violación y abuso, *Clin Obstet Gynecol*, 1977; (20):509-533.
 - 11.- WOODLING B, KOSSONS P, Abuso sexual: violación, vejación e incesto, *Clin Obstet Gynecol*, 1982; 24:501-520
 - 12.- BIRD W, CASTRO L, SÁNCHEZ F.,Informe Final del estudio sobre Abuso Sexual a los niños de Quito y Guayaquil, Informe DNI,1991
 - 13.- CARTWRIGHT P. Reported sexual assault in Nashville-Davidson County,Tennessee,1980 to 1982. *Am Obstet Gynecol*, 1986; 1064-2068
 - 14.- ELECTRA GONZÁLEZ A.,T. MOLINA G.,V. TOLEDO D. (1997)"Violación intra y extrafamiliar en adolescentes: variables personales y familiares seleccionadas" *Rev Soc Chilena de Obstetricia y Ginecología Infantil y de la Adolescencia*, 1997, (4):13-21.
 - 15.- MOLINA RAMIRO, GONZÁLEZ ELECTRA, SANDOVAL JORGE Y GUTIÉRREZ XIMENA "Embarazo en Adolescentes producto de una agresión sexual: alto riesgo obstétrico y perinatal" *Rev Soc Chil de Obstetricia y Ginecología Infantil y de la Adolescencia*,1995,(2)3:74-82.
 - 16.- HALPERSIN D, Prevalence od child abuse among adolescents in Geneva:results of a cross sectional survey, *B. M..J.* 1996; 312 (7042):1326-1329
 - 17.- LÓPEZ, Prevalence and sequelae of childhood sexual abuse in Spain, *Child Abuse Negl*, Sep. 1995; (19)9:1034-1050
 - 18.- ANUARIOS DEL SERVICIO MÉDICO LEGAL, Servicio Medico Legal, Chile, 1981-2005.
 - 19.- CÓDIGO PENAL CHILENO, Editorial Jurídica de Chile,edición 1986.
 - 20.- MAURARINO, Sex and twelve month follow-up of sexually abused girls, *J Interperson Violence*,1991; 6:494-511.
 - 21.- CAHILL C, LLEWELYN P, L.AND PEARSON C.,Long-term effects of sexual abuse which occurred in childhood:Areview. *British Journal of Clinical Psychology*,(30):117-130,1991
 - 22.- BEITCHMAN J. A review of the long-term effects of child sexual abuse, *Child Abuse and Neglect* (16):101-118,1992
 - 23.- BROWNE A, FILKELHOR D, Impact pf Child Sexual Abuse:A review of the Research. *Psychological Bulletin*, (99);1:66-77,1986
 - 24.- CONSERTINO ETAL, "Sexual behavior problems and psychopathology syntoms in sexually abused girls", *J Am Child Adolesc Psychiatry.* 1995; 43:1033-1042